

十神山



会報

安来節

YASU

GI

BUSHI

発行所 安来節保存会

〒692-0064
島根県安来市古川町534
TEL 0854-28-9988
FAX 0854-28-9393
http://www.y-hozon.com/
E-mail:admin@y-hozon.com

新名人に聞く

決意新たに



唄名人
西村利美
(本部道場長)

名の会員を持つ道場長として、これからも益々安来節保存会の発展の為に努力致します。

安来節演芸館も今年で三周年を迎え、今後も全国からのお客さんが増える事を願っております。

安来節演芸館も今年で三周年を迎え、今後も全国からのお客さんが増える事を願っております。

陰中央新報は、松江藩初代藩主・松平直政公（一六〇一～六六年）の銅像を、松江市の島根県庁の前庭に再建することになったと報じた。この銅像は、直政公が十四歳で初陣に臨んだ折の、馬にまたがった往時の雄姿である。昭和二年に松江城本丸に建立されたが、第二次世界大戦の末期、金属の供出命令により、あっけなく撤去された。この銅像の原型は彫刻家・米原雲海が世間の熱い期待を受けながら製作したものである。

雲海は明治二年、安来市の新町に生まれた。小学校を修了するや、清水寺三重塔の建物立棟梁であつた富谷亀重の弟子になるなどして、暫く当地で修行に励んだ。しかし彫刻への思いは深まるばかりで、明治二十三年、結婚したばかりの新妻を残して単身上京し、光雲に入門を許され、矢継ぎ早に作品を発表して好評を得た。

私は安来節の原点は生まれ育つた故郷が何かにつけて、家族みんなで安来節をして親しみ、それが三味線や鼓の伴奏をして唄声も流れていたのを聞いて自然に覚えました。その内、私も兄の手ほどきで三味線が弾けるようになり、唄もうたえるようになりました。

昭和三十一年に保存会に入会し、三十三年には唄一般級の部で優勝しました。それを機会に唄を本格的にやるようになりました。その後、日立金属に入社し、当

新春を迎える、二〇〇九年は年男です。その当たり年に名人に昇格が偶然に重なった事はめったに無く喜びも一入です。

本一になられた故山本晴夫氏や絶名人故野坂亮利先生と出会い、社内での同好会活動を通じて年を重ねていくうちに私なりに努力して徐々に昇格しました。

昭和十二年一月九日 絃は師範で終わりましたが、唄に専念したため、唄は師範・大師範・准名人と昇格しました。

◆ 生年月日 昭和十二年一月九日

プロフィール

◆ 保存会役職
常任理事
支部長会副会長
本部道場長

◆ 入会年月日
昭和三十一年入会

◆ 活動記録
現 在 毎年、安来市立赤江小学校四年生に唄の指導や市内の公民館教室の指導

◆ 優勝大会での入賞歴
個人の部 その他 地方公演や海外公演にも多数出演
一級・唄の部 優勝

力で、今後郷土芸能安来節の保存と文化振興の為、微力ながら精一杯尽力していく所存でございます。

現在本部道場四百二十三

松平直政公銅像の再建へ

—彫刻家・米原雲海作の原型の元に—

並河健蔵

昨年の十二月十七日付、山陰中央新報は、松江藩初代藩主・松平直政公（一六〇一～六六年）の銅像を、松江市の島根県庁の前庭に再建することになったと報じた。この銅像は、直政公が十四歳で初陣に臨んだ折の、馬にまたがった往時の雄姿である。昭和二年に松江城本丸に建立されたが、第二次世界大戦の末期、金属の供出命令により、あっけなく撤去された。この銅像の原型は彫刻家・米原雲海が世間の熱い期待を受けながら製作したものである。

雲海による代表的作品には、長野・善光寺の仁王像、東京上野の国立博物館の前庭に立つ種痘の創始者ジェンナーの等身大銅像、安来市内では松源寺の山門に荒川亀斎と競作了に王尊、足立美術館の南島根県立美術館をはじめ

と云えられている。なお第二次世界大戦の末期、多くの作品が戦災で消失したといわれている。

さて最初に建立された直政公銅像の原型は、大正十一年に完成したが、翌年の関東大震災の折残念にも破損した。しかも十四年、彼は心臓を病み、不幸にも享年五十五歳でこの世を去った。さぞ無念の極みであったろう。そこで師の意志を継いだ弟子たちが、その原型をもとに、昭和二年、松江城本丸に銅像を完成させたのである。

米原雲海が慎重に構想を練り、渾心の力を振りしぼって製作した松平直政公の銅像が、私たちの期待に応えて、早期に再建されることを切に願つて



岡倉天心が絶賛した木彫「天楽」

いた。その原型をもとに、昭和二年、松江城本丸に銅像を完成させたのである。その後は、山崎朝雲と共に光雲門下の双璧として、新妻を伴つて勇躍として上京したのである。その後は、山

の絶大な祝福を受けながら、新妻を伴つて勇躍として上京したのである。その後は、山

崎朝雲と共に光雲門下の双璧として、新妻を伴つて勇躍として上京したのである。その後は、山

崎朝雲と共に光雲門下の双璧として、新妻を伴つて勇躍として上京したのである。その後は、山

ひびけ歌声世界の空へ

新 支 部 発 進



飯南支部長
岩崎美智子



神戸支部長
西村サツ子

神戸支部設立御挨拶

昨年十一月認可を受け、新支部として発足させていただきました神戸支部でございます。設立に当りましては関係各位様の温かい御理解と御力添えの賜と感謝の気持ちで一杯です。ここに改めまして厚く御礼申し上げます。

神戸の街は六甲の山脈を前に前には海が広がる港町でございます。十四年前のあの

事となりまして、喜びと共に責任の重さを感じておられます。私は安来節との出会いは二十七年前大阪在住の頃故郷を思い、心を引かれて設立されたばかりの関西支部に入会させて頂きました。設立された旧支部長梅若朝啄先生に師事し、基本からご指導賜わりまして師範に昇格させて頂きましたが何事においても時間が掛かり、七曲りの連続でございました。それでもご指導のおかげと安来節が大好きでお稽古を休まなかつた事が自身のエネルギーにもなっています。

十八年前に飯南町にUターンをして岩崎教室を開き、大阪へ稽古に通いました地元の大東支部、加茂支部の先生方のご指導も頂きながら自ら会員さんに指導を始めました。当初からの会員さんで保育園児や小学生であります。お子さんがやがて社会人となられました。

大震災を乗り越え、元通りに云えないですが、どうにか元気を取り戻した所と云えるのでしょうか。その美しさと、力強い

神戸の街にちなみ、神戸支部と命名させていただきました。会員も神戸在住者も多く、安来節保存会をより身近なものとして受け止め、輪が広がつて行けたらと願う次第です。何分にも弱小、未熟な支部でござります。皆様方よりの御指導、御鞭撻を賜り、

一步前進して参る所存にございます。歴史ある日本の伝統芸能文化である安来節を一人でも多くの方に楽しんで戴き、また後世へと伝承すべく努力を計り、僅かながらお稽古を休まなかつた事が自身のエネルギーにもなっています。

今後とも御引立て賜ります様、何卒よろしくお願い申し上げます。

飯南支部設立について

支 部 情 報

中国・元陽の少数民族(ハニ族・イ族) との親善交流で得たもの



東京支部長
棚橋保

れで仕事、結婚、育児と多忙な中でも安来節を継続されている姿を見て、三年前より設立の準備を進めました。その間いきなり会員数を増やす事も出来ず、教室でスタッフした会員さんだけで申請する事となりました。おかげ様で師匠の梅若朝啄先生を始め、現支部長田村実先生、役員の皆々様に快くご承諾を頂き、また岡山ブロック理事事野坂亮若先生、出雲ブロック理事松浦保潔先生の同意を頂いた事が不安で一杯だった私共に勇気と励ましになりました。

当教室の活動面では地元の小中学校で安来節の授業、また老人ホーム、文化祭、お寺での民謡ライブ等で勉強させて頂き、その際にお子様の声を耳にした事がきっかけとなり、昨年末には通学路防犯灯設置チャリティーを開催し、他支部からも応援友

情出演を賜わりまして微力ながら役立てる事が出来ました。目標としましては何よりも

も継続です。その中で自身の出来る事から一つずつ目指し、その先に夢を持ち続ける事が出来ます。何としても若い世代に引き継いで頂けるまで飯南支部を大切に育てて行く(自身も育てられる)事が現在の心境でございます。

今後共飯南支部にご指導ご鞭撻賜わりますよう心より御願いを申し上げましてご挨拶とします。

第一に素晴らしい環境の中で交流できた事です。見渡す限りの棚田に抱かれた事は至福この上ないものだつた。

第二に茅葺の屋根に見られるように、日本での原風景に接した時の感動・懐かしさに心揺さぶられた。

第三に親しみ深く、素朴な人々の表情がなんともたまらない。特に皆で夜、屋台へ繰り出して、歌の上手な福よかでかわいいママさんとの楽しいひと時、朝市で地産地消の活気に溢れた市場の雰囲気に触れた喜びは忘れられない。

第四にハニ族の皆さんとの踊りで茶碗を手に持つて鳴らす踊りは「しげさ節」に類似しているのでびっくりした。またイ族の皆さんが私達の魚籠を貸してと言つて、腰に付けドジョウを入れる仕草を取り入れた踊りを披露してくれたのは感嘆した。昼食後のひとと時のミニ交流会で私達のドジョウをつかむ仕草を楽しそうに見て、真似して見せてくれた。

こうして初めて出会い、ほんの一時の交流にも関わらず、日本に戻り、あの交流の場面、元陽の風景を思い出すたびに親しみが込み上げてくる。



大小鼓製造卸販売 杉本鼓店



住 所：島根県松江市馬潟町360-13
電話・FAX：0852-37-2033
E-mail：ks36013@web-sanin.co.jp

※通信販売も致しますので、お気軽にお電話ください。
修理、下取りもご相談ください。

(有)仁木三味線

製造・販売/修理 三味線・鼈甲撥・尺八・太鼓

〒240-0022 神奈川県横浜市保土ヶ谷区西久保町197-1

TEL 045(713)4319 FAX 045(741)4796

HP <http://www.syamisen.com/>

安来節と私と馬子唄と



米子支部
永見 泰二

在職三十五年 その間妻子^{帯同}で八回転勤の末、古巣の松江（現松江サテイ前身）で定年を迎えました。松江を出る前に工場の演芸会で速成の安来節を一度歌つただけでした。
ラジオから流れる安来節のタベを欠かさず耳を傾けて聞いたものでした。行く先々の民謡も然ることながら、青よ鳴くなよ：あの雄大な浅間の山の山懐深くこだまして悠久の彼方へと消え失せる馬子唄の哀調と生き様は転勤の否來世への道中唄となりました。近代産業発祥の地富岡工場から朝夕浅間の三筋を仰ぎみたものです。当地には民謡グループも多く、同僚の中に後日、教室を開く者も出ました。また私を佐々木基晴先生へと繋いってくれました。交流の延長線上、小渕恵三代議士（後の総理大臣）の応援

弁士も努める事ができ、忘れ得ぬ思い出です。本格的に安来節を習い始めたのは平成八年、唄准師範になつて突然、一代目國尾先生引退、行き場の無い私は谷野繼文先生の執り成しで足立稔先生に師事を許され、一からのやり直しで一歩ずつが続きました。お陰で平成十九年に待望の師範に合格、今か今かと応援して下さった皆様から温かい拍手をもらいました。教わる喜びで一杯、更なる精進を誓文に認め師に捧げまし

会員の声 コ一ナ一



第二十三回「山陽四国地区 安来節優勝大会」を終え

利には、明の養育は全くおりません。せん。それに耳が聞こえません。まだその上に、一型糖尿病があつて、一日に四回インシュリン注射をしないと生きて行けない。それなのに、N先生の「安来節」の唄声に心醉してしまいました。さあ、大麥です。

三年位懸命の努力をしていた頃、糖尿病があるため、免疫力が無いので、髄膜炎になり、生死の境をさまよつたのです。救急入院だつたにも関わらず、どうして持つて行つたのか分かりませんが、N先生のテープを持って行つておりました。

高熱があつて頭が割れるような痛みがして、いてもテープを聴いていたのです。幸いにもほとんど後遺症も無く退院出来ました。

退院してから程なくして公民館の安来節講座へ行こうと思い、車を運転しようとしたら車が動かかないのです。運転の仕方を忘れてしまっておりました。それでも「運転したい！」と強く思っていたのですから車が動き出しました。一度は唄ったのですが、以前よりもこぶるおかしく唄えました。そんな私を先生や今は黄泉の国へと立たれた先輩のKさんが温かく守つて下さったのです。

講座へ行くと、自分が唄うよりN先生の「安来節」を聞く事が出来るので、得も言わぬ幸せな気持ちに浸る事が出来るのです。

これからも少しでも上手に唄えるよう、自分の健康管理や家事を怠らないようにして生きて行くために「安来節」に精進しようと思ております。

昨年十一月二十三日に呉市の「川公民館」において、参加出場者一〇四名出場組数二四一組で、「山陽四国地区安来節優勝大会」を開催いたしました。私達、広島西支部は当番支部としてお手伝いをさせていただきましたが、「ういうお世話は初めての事で大変戸惑いました。しかし、審査員の先生方や各支部の会員の皆様にご協力していただき、何とか無事終了する事が出来ました。大変感謝しております。今回、石岡邦宏先生、石川弘一先生



安来節保存会会員特典 /

次の施設で安来節保存会会員証をご提示されますと次の特典が受けられます。

- ・足立美術館入館料
2,200円が2,000円
 - ・安来節演芸館
毎月1回1人免费

平成21年唄い初め会支部競演結果表

安来市長賞
安来市議会議長賞
安来市觀光協会长賞
安来商工会議所会頭賞
山陰放送賞
足立美術館賞
家納喜賞
安来節演芸館賞

場部部部部部部部
道支支支支支支支
部戸門東中央中中
港山東取田

あらエッサくんに関する商品
(ストラップ・Tシャツ・タオルetc)



に興味のある方は下記まで
ご連絡よろしくお願ひします

〒692-0001 鳥根県安来市赤江町164

TEL 0854-23-7435

ファックス 0854-23-7455

【有】ざるや